

佐伯文談

第二五号

「郷土文研究」誌
通算百三十七号

昭和五十三年九月廿七日
卷行

三

特別寄稿

詩人·教學人士
劉君鳳

—そして中島子玉との交友—

別府市東莊園町

詩人にして学者、しかも才ぐれた教育者であつた劉基
鳳へ合谷儀作)は、寶政八年(一七九六)翌後の國玖珠郡戸
畠村へ生。現在の大分県玖珠郡玖珠町大字戸畠)の
な三ヶ月の歳、その滻しぶきに朝々ぬれる浪漫の里、滻
の原に程近い平川^{ひらかわ}といふ鄙びた宿場に生れた。
長じて十六歳、豊後の日田にあつた私塾「咸宜園」に
入門、教聖闇頗淡窓の教えを受けて経書・詩文の学を修
めたが、天性による非凡の才能と不斷の努力によつて、
その当時豈後の佐伯藩よりこの塾に遊学中の子玉(注中
島増太)と共に、多くの人々から咸宜園の双璧と称された
までに至つた。

こと約十年、学成して郷に帰り老母に奉養を尽くすが夫
わら、文政十二年（一八二九）には戸畠村平川に私塾を開き、
天保十三年の開塾まで、実に十四年間の長期にわたり郷
覺子弟の教育に専念している。

その後嘉永元年（一八四八）には郷里の戸畠村を後にして
居を京都に移し、京都では東六条不明門のほとりに惟を
下し学を講じたのであるが、ひとたびその門を開くや、
天下の俊秀豪傑を争うて講筵に參集したという。

本章內容

論說 詩人夢學子劉君鳳（梅木草堂）一
文話 牛の頭大明神（羽柴弘）一一四
研究 下浦鶴發史（下）（新井洗而）一一七
賞書 滋賀州佐伯村實香（矢張傳介）一一九
研究 依伯と國木由徳歩（山川武藏）一二五
資料 西園露場巡洋（前川（清田））一二
記録 三重町文化財探訪記-----
研究 恋夫戀（高木嘉吉）-----
記録 あがみなど元忠懸（市瀬天元）-----
纂 簡易水道記念碑（山本保一）五
圖書紹介・贊助款付後援など 三五

明治元年（一八六八）詩文句を創設されたるに及んでは、我が國最初の「詩文史」として登用され、玄米五十石を賜わる光榮に浴し、其の恩命に深く感激してゐる。

明治二年（一八六九）五月二十九日京都にて寂没、享年七十四歳。その墓は京都府船井郡園部町宇佐林に現存してゐる。

「學者及び詩人として君鳳が残した著書は、詩集として
『綠萼村莊詩鈔』正編（乾坤の二冊）、全編（乾坤の二冊）
の四冊があり、その他「海內詩集編」、「詩律法門」など
がある。

「綠草莊詩鈔」に採録されている若鳳の漢詩は、いず
れも、秀逸にして先人等の評を以ても讃美が多く、また一方では郷里の戸烟
村の平川の塾をはじめ、京都・丹波園部に私塾を開き、ついでは藩校教究館の教授として、子弟の教育に致々尽
すいし、更にその晩年には学習院において、高貴の方々
へ経学の講義を行なうなど、その生涯の跡をたどってみると、詩人・教學の士、「劉若鳳」への説がおのずから浮ん
でくるのである。

おことわり一編集者
以上は八章より成る、梅木先生の序章、一そく素描であります。
一氣合せ續々以下各章は、劉長風の雪洞、風半、生性の業績が
丹念に解説されてゐるが、殊に私が異常に興奮したのは、中島
子玉と劉長風の交友であつた。

そこで梅木先生に乞うて副題にあがたよつて、震顛と玉生の交友を百ページの本の中から抜き書きして、教えて会員諸君の手に下さるる次第。もちろん全文梅木先生の著書「劉震鳳」の中からで、序章以下はかなり省略があることを許されたい。されど、この本はお求めに応じて貰い出すので、靈鷲でも申込み下さいば、何とかお手渡しも届けするつもりである。

一中
游

文化十四年秋、咸宜園の師友瀬淡窓はその門下生の中から、皆に絶色秀才の五子を選んで「五子之詩」を題した。その五子の中、今谷儀作（彌者生・今谷又劉辰鳳）ぞれが中馬正三（はづか）である。淡窓が五子への贊詩であるが、ほじかの三子は萬葉する。それが小説（三十文）、錦林（三十六才）、相良（三十五才）。

○金公儀作(三十一才)
詩家称别才 我見平川氏
禦風行 禦冠御風行 飄々不可企
此君有風毛 圖也何曾死
○中馬子玉(十七才)

憐哉南溟鳥
餐翼息北壤
人材觀晚節
誰得抗中郎
神駒或薑湜
鞭策在王良

正子の中では、中島子玉の十七歳から二十一歳へ若さである。此の詩中「此若鳳毛有り」の語によつて、儀作を「若鳳」と呼ぶに至つたことは、既に雅号考の所で述べた通りである。

まお中島子玉日、後年御里依泊にて藤枝四教堂入教後
として驚いていたが病没、その没す日に臨み自ら口占し
て、「三十有六鱗猶ニを識く、今朝天上へ龍と化して飛ぶ
と」の一詩句を残している。このことから察するに、中島

子王國龍を以て自説していなくてはならぬ
文化十年代の日本感宣園は、中島子玉の龍、合谷儀作
の鳳鳥、大がいに学を發き詩文を競い、まさに龍翔鳳舞
多士濟々の門弟を擁しての黄金時代であった。

中略

大坂懷德堂の詩人として頬山陽らと交わりを結び、京

畿の開拓者への高かつた篠崎小竹叢人は「綠草村莊詩鈔」
の跋文で、

「古豐慶頤翁社中秋してニ龍有り、其の一は別ち余識
る所の中島子玉にして、往歲すでに上天せり。其の一
は則ち劉易石舟にして數歲前、坂を経て京に入り始め
て一途を得たり。然れども未だその龍たるを知らず、
頃日その近刻綠草村莊詩鈔二巻を贈らる。繙いて之を閱
するに、驥珠の光綺爛目を刹し、乃ち龍名の虚ならざ
るに驚きたり。」
云々（注原文は漢文である）

鳳鱗君子の交わり（第六章全文）

劉君風と中島子玉は前後して咸宜園広瀬淡窓の塾に入門、咸宜園に於いては、張鳳、日鳳鳥に擬せられ、一方子玉は龍鱗の雄をもつて鳴り、兩者ともに其の師広瀬淡窓より大いに囁望され、且つまた同門の人々からもその秀才さを畏敬羨望される程であった。

君國は戸畠村より合谷機作の名で、また子玉は豈後の佐伯より中島増太の名でそれぞれ入門、年齢は張鳳の方が子玉よりやや長じていたが、宜園に於ける塾生活では常に良い意味のライバルとして誉め競い心を磨き、詩文の制作に日々優劣を争つた。しかしその親友はまさに「君子之交」であつたようで、綠草村莊詩集から中島子玉に贈す詩を拾つてみると、次のようす律詩が賦されてゐる。

贈 中子玉

(説下し) 中子玉に贈る

一躍龍門在我前

ひとたび龍門にあづておか前に在り

偏忻吾覺得頬測

偏えべく吾が嘗頬測を得たり

千人一掃筆端風

千人一掃才筆端の風

哭 中子玉

(中子玉を哭く)

古今參錯胸無界

古今を參錯して胸に界なし

造化操縱筆有權
造化と操縱して筆権あり

春誦籠窗花靄々
春誦してまことに花は咲かず、あい

夜吟入硯月嬋娟

夜吟じて硯に入れば月嬋娟たり

桂林莊裏三年夢

桂林莊裏三千の夢

他日流芳七道天

他日芳を流す七道の天

長崎客舍送中子玉

長崎の客舎で中子玉を送る

離樽酒猶在去影度寒空

離樽して酒猶在去影度寒空を度る

曉有雞聲月春多馬首風

曉雞声の月おりて春は多い馬首風

詞盟君讓長交道我知功

詞盟して君長と譲る交道わが功名

蘇李河梁別鄉同歸不同

蘇李河梁のわかれ郷同じくして

訪子玉於昌平學校

（子玉を昌平学校に訪う）

書樓群立際呼我一聲高

書樓群立の際我を呼びて一声高

悲喜幾年夢笑談當日豪

悲喜幾年夢笑談當日豪

將教後進慕素為先容旁

将教後進の慕うて教えることすゞ

憶子悠揚美此君風毛

憶子悠揚の美此君風毛

△△△を秘密のために書す

友の詩に統りて更に冷ひような補文がある。

「子昌平實に到り未だ從う所を知らず。松上長鳳と呼ぶ者あり、即ち子玉なり。諸後進を呼び来りて見え、曰く、「此の君風毛有りと以斯の人是なり」と。此の君の一匁落窓先生の句なり。（注、原文は漢文である）

到延 詞場孰競雄

到る所ア詞場孰か誰を競あん。

子玉亡来眠始穩

子玉亡来て眠り始めて徳がまう

普天無限晉文公

普天限ナシ晉文公

付記 (編集子)

この後で終章「流風遺韻」が「づき」、最後に「恩年譜」

で終つてゐるが、割愛したことを諒とされたい。

梅木先生は且て佐伯中学に教鞭をとられ、後多年別府大蔵付属圖書館に勤務、現在同大学文学部講師。「佐伯文庫」についての研究が深く、一年年も書きして文化会館で講談をお伺いした。(この縁で本会客員(贊助会員)として、「佐伯史談」は毎号「駆けただいて」で、復習なきつてはいかが。)「そち講演録音テープ」(特開モスー本会行蔵、貸出する

郷土史話

因尾物語へその三

牛の頭大明神

— 廿利山を歩いての発見 —

会員 羽柴 弘

はじめに

堂間(木立村)の三窓江大明神と、因尾(同村)の前高大明神の両社には、その祭神平光世・光國兄弟の、落人としての伝承があることは、よく知られている。これから述べること、「牛の頭大明神」は、その落人兄弟にからまる伝説で、伝えて人々により、あれこれと違ひがおつてゐるが、その原板となる文献は、大友興廢記卷十三

に出ている、「三窓江大明神之由來」として書かれている。そこで、ここではそれを本筋として検討してみたい。というより、それが興廢記の筆者が、筆にまかせて虚構な物語を作つたといつて、この表題のことば、ちゃんと本庄村小川八與(井へせ)という奥深い谷間に、「大明神」と書かれた石の祠があるんで、敢えてとり上げたわけである。

ところで、村の人々はそれを「牛ん頭ん山ん神さん」と呼んではいるが、この名が、平・光世・光國兄弟の逃避のコースであつたことに、とんと頑着がないようである。それで一応筋道をたどりながら、若干私の推測・推論を加えながら、解説を加えて見たい。

尚、因尾物語の(3)と申しが、内容から言えど、「小川の芥入物語」であるが、因尾兩神社の祭神が、因尾の里目指しての逃避行の途中の物語であるので、特にさし加えたく、この点お読みの方で読んでいただきたい。

(2) その発端から廿利山へへの道

そもそも落人兩人が、直見の里まで逃れて来て、まつ白く咲いた一面の薔薇(武相)を見て、「女も海か」と言われ左の方で、そこを「猶海(真見)」と呼ぶことになつた、と大友興廢記は書いている。直見の地名が、全くこれに由来するかどうか。少々怪しい。しかし諸と一ては面白といえる。

ところが、すぐ里人に見つかつた。「すわ、落人よ」と攻め立てられ、光世は附に矢傷をうけ、「痛むこと甚だしく」(舊書きは興廢記一下同じ)となり、光世は牛の背に乗り「廿利山という深山に迷れ入り」、難波ノ末「因尾の里に出でたまう」と興廢記の記者は述べている。こへ邊文脈に乱れがあり、ずい分記述があちこちになつて